



ANEXO I

EL RAID

Federación Scouts Católicos en la Argentina

“En África del Sur, la mejor de las tribus era la de los Zulúes. En ella todo hombre era un guerrero y un buen Scout, pues había aprendido el Escultismo desde su niñez. Al llegar un niño a la edad suficiente para convertirse guerrero se le despojaba de sus vestidos pintándole el cuerpo totalmente de blanco.

Se les entregaba un escudo para protegerse y una pequeña lanza [azagaya] para que con ella matara a los animales y a sus enemigos... Tenía que seguir huellas de los venados y rastrear hasta colocarse cerca del animal para matarlo y así obtener su alimento y vestido. Tenía que encender fuego para cocinar... Cuando al fin la pintura había desaparecido de su cuerpo, se le permitía regresar al pueblo y era recibido con grandes muestras de regocijo, permitiéndole ocupar un lugar entre los guerreros de su tribu. Había demostrado que podía bastarse a sí mismo...”

Baden Powell

Escultismo para Muchachos Capítulo II

“En campaña” Fogata 5

¿QUÉ ES UN RAID?

Dentro de nuestra propuesta, el Raid es una actividad especial y una experiencia personal y significativa para nuestros jóvenes, que combina diferentes herramientas educativas:

- La marcha
- La reflexión
- La acción
- La superación personal
- La vida en la naturaleza

El Raid es una marcha, en la que el joven reflexionará sobre sí mismo, a la luz de la Ley y el Evangelio, para conocerse, valorarse, superarse y plantearse nuevas metas, y plasmarlo en su Hoja de Escalada, en una revisión de la misma, como fruto de dicha reflexión. El Raid será también un espacio de oración y de encuentro con Dios, en contacto con la naturaleza.

Si decimos que el andinismo es el arte de andar y escalar montañas, donde es primordial respetar y valorar la naturaleza, el raid se convierte en un instrumento pedagógico interesante donde el andinista es el principal actor de su travesía.

En el capítulo “Características Evolutivas” ya se abordaron las particularidades propias de este grupo etario. Sin embargo, es necesario recordar que es el momento donde los y las jóvenes están buscando **formar su identidad**, tarea bastante difícil en la sociedad en que están insertos, y por ello se debe tener en cuenta cada contexto en especial.



La comunidad andista o raider puede colaborar en esta etapa ya que, a través de su progresión personal, los y las jóvenes van conociendo el mundo y a su vez conociéndose ellos mismo. Es por esto que el Raid se torna una herramienta importante al momento de realizar un alto e ir evaluando el crecimiento personal de cada uno.

El recorrido...

El recorrido implicará transitar dos caminos:

El **interior** relacionado con la Reflexión, es aquí donde cada joven asume un nuevo compromiso

- Hacia sí mismo: evaluando su hoja de escalada
- Hacia la comunidad andinista: asumiendo un rol más activo y participativo en la rama
- Hacia el grupo scout: descubriéndose como parte de un todo.

Y el **exterior**, relacionado con la marcha. La vida misma es una marcha constante, donde se nos presentan obstáculos a superar, pruebas que debemos afrontar, y de esta forma el andinista o raider comprende que es el protagonista de estos cambios.

¿CÓMO ES UN RAID?

Ante todo, el Raid es algo personal y personalizado. Por lo tanto, todos los raids son distintos. Sin embargo, podemos definir algunos elementos comunes.

Todo Andinista o Raider, **participará del raid junto a un compañero**. Se sugiere que los propios jóvenes

elijan a su pareja –que debe estar transitando la misma etapa en la rama –, y juntos **hagan el pedido para realizarlo**. Este pedido podrá hacerse de alguna forma original, elegida por los propios interesados, para manifestarle a su Comunidad o Tropa, y a sus dirigentes, su voluntad de realizarlo. En Asamblea se formalizará el pedido y constará en actas.

Los educadores deben estar atentos para incentivar y apoyar a aquellos jóvenes que, por diversas circunstancias, demoren o no se sientan preparados para solicitar su raid.

Podrá darse el caso, por cuestiones sobre todo de calendario, que en una misma oportunidad varias parejas realicen sus raids. Esto no representa un problema, siempre y cuando se tomen las medidas oportunas para que cada pareja pueda vivir su raid de forma aislada. De la misma manera se buscará eliminar elementos y situaciones que puedan romper con el clima del raid, como ser dispositivos electrónicos, lugares superpoblados, entretenimientos ajenos al programa, etc...

También es posible que sólo haya un joven en condiciones de realizar el raid, y que esperar a que otro se encuentre en la misma situación requiera demasiado tiempo. En ese caso puede realizarse en forma individual, pero considerando esto una excepción y

tomando las medidas necesarias para cuidar su integridad física y emocional.

Un Raid podrá estructurarse como una **marcha**, con un **campamento** a realizar por los dos Andinistas o Raiders, de forma aislada. La marcha tendrá algún grado de exigencia física que resulte desafiante, sin por ello dejar de ser algo que los jóvenes puedan disfrutar, **siempre teniendo especial cuidado en su seguridad.**

No hay una estructura ni modalidad fija de raid. Cada equipo de educadores lo diseñará de acuerdo a las necesidades, posibilidades y tradiciones; y sobre todo las características propias del joven. Podrán participar también del armado del mismo algunos Andinistas o Raiders que ya hayan vivido el raid a diseñar.

Por cuestiones de seguridad los adultos acompañarán a los Andinistas o Raiders, pero a una distancia prudencial, sin intervenir ni participar en forma directa en el desarrollo de actividades. Por el mismo motivo, los jóvenes deberán saber como encontrar o comunicarse con los adultos en caso de emergencia, teniendo presente que es importante mantener el clima de aislamiento de quienes hacen el raid: eso

predispondrá a la introspección y a la relación entre los compañeros.



Al no tener los educadores presencia activa durante el transcurso del raid, las consignas y actividades deberán ser entregadas en sobres cerrados con horarios, o algún método alternativo que los organizadores prevean. Es importante que los jóvenes sepan desde el comienzo la dinámica del campamento, para que puedan disfrutarlo mejor y aprovechar más los tiempos.

Las actividades a realizar durante el Raid, como se mencionó, deberán ser **personalizadas**, en todo o en parte. Se toma como herramienta los objetivos o aspectos establecidos por el joven en su **Hoja de Escalada** y se elaboran actividades reflexivas (con la apoyatura de textos, libros, videos, películas, etc.) que apunten a mejorar debilidades que se presenten en la misma, tanto así como potenciar cualidades que el Andinista o Raider refleje.

Además de reflexiones deberá contar con actividades que pongan en práctica las **destrezas y conocimientos** adquiridos por los jóvenes en cada etapa. También tendrá espacios de oración para el encuentro personal con Dios.

Al mismo tiempo que el desarrollo interior de los Andinistas o Raiders, es de fundamental importancia la apertura al mundo. La reflexión debe llevar a la acción. Por ello, es importante que un Raid cuente con un **servicio** previamente acordado y alguna **acción para el cuidado de la Casa Común**.



Guía general de diseño de un Raid

A continuación, se presenta un resumen del proceso o pasos de elaboración de un raid, el cual será enriquecido considerando las características propias de cada joven, su Comunidad Andinista o Raider, el grupo y las tradiciones propias.

1. Entrevista personal

En el momento de realizar la planificación del raid, el Consejo de los Andes se reunirá con cada andinista o raider quien, con su Hoja de Escalada, presentará los objetivos que se propuso y cómo los ha cumplido.

En esta entrevista se busca determinar qué aspectos se consideran a profundizar o trabajar con él o la joven al momento del raid.

2. Entrevista con la familia:

En esta charla se busca determinar qué es lo que la familia observa del/la joven, si hay algo que ellos consideran que deberíamos tener en cuenta. El equipo de educadores evaluará qué aspectos se deberán trabajar en cada área de crecimiento, y se buscarán las reflexiones y actividades

necesarias para poder lograr el objetivo que se proponen.

3. Trazado del recorrido:

Teniendo en cuenta las características de cada región se determinará el recorrido a seguir.

4. Preparación:

Teniendo en cuenta que la marcha es personal, cada andinista y raider se debe encargarse de preparar todos sus elementos para llevar adelante su raid (mochila, elementos a llevar, carpa o materiales para el vivac, etc) incluido el menú que va a cocinar en esos días.

5. Puesta en marcha:

Si bien el Raid es personal, se aconseja realizarlo en pares. Siempre debe haber presencia de los educadores acompañando la marcha (a una distancia prudencial para lograr dar el espacio de privacidad necesario).

Para dar inicio al raid, es conveniente que la Comunidad, reunida, despida con una breve ceremonia a quienes iniciarán la marcha.

Cada posta o parada puede marcarla un educador, o bien -si se desea- se puede involucrar a personas importantes en la vida del andinista/raider para que le indiquen cada nuevo desafío (por ejemplo: si viene de lobato Akela puede entregar una carta, el padrino de promesa, etc.)

Cada etapa debe ser registrada en su Hoja de Escalada.

6. Finalización:

Es conveniente, así como fue la Comunidad la que despidió a quienes realizan su raid, que sea ella misma quien los reciba y cierre esta actividad especial. Además, es aconsejable que sea reconocido por todo el grupo.

Una forma es terminarlo el domingo con la misa. Su patrulla y compañeros de comunidad lo esperan antes de llegar, para acompañarlos en el último tramo de su recorrido. Finalmente son recibidos en la puerta de la parroquia por familiares y el resto del grupo, con quienes se compartirá la misa en acción de gracias de los caminos recorridos.



¿CUÁNDO TERMINA EL RAID?

Como toda actividad scout el Raid también requiere ser evaluado por los jóvenes. Cada uno compartirá su vivencia de la manera que los diseñadores hayan definido.

Pero además hay un tiempo posterior al campamento en sí en que el joven continúa reflexionando y algunas de las ideas surgidas en ese momento decantan y se profundizan. Es importante el acompañamiento al joven en esta instancia y motivarlo para la actualización de los objetivos personales de su Hoja de Escalada, que manifiesten la etapa en que se encuentra.

¿CUÁNDO SE HACE EL RAID?

Se recomienda realizar un raid cada cambio de etapa, ya que de esta forma servirá para evaluar la etapa finalizada y a su vez realizar los objetivos para la nueva etapa.

Considerando esto, lo ideal es realizar 3 a lo largo de la vida de cada andinista y raider, siendo primordial al menos 1.

A modo de orientación, se presentan las características principales del primer y último raid, para observar las diferencias de cada etapa.

El primer Raid: Rastro

Los jóvenes llegan a él cargados con expectativa, incertidumbre, incluso ansiedad. Siendo algo normal, será tarea de los educadores hacer que esos sentimientos sean positivos y los motiven a realizarlo.

Este raid será un desafío para nuestros Andinistas y Raiders, ya que será, probablemente, la primera vez que deban desempeñarse por su cuenta y bajo su responsabilidad, sin la presencia activa de adultos durante tanto tiempo, al menos en el ámbito del Movimiento Scout.

Por ello se espera que este raid funcione, entre otras cosas, como un lugar donde los jóvenes podrán demostrar su valía, sus conocimientos y habilidades adquiridas. Marcará, de alguna manera, el fin de una etapa en sus vidas y el comienzo de otra, signada por una mayor autonomía, y en la cual darán sus primeros pasos en el mundo de los adultos.

En cuanto al contenido del raid, éste tendrá desafíos de técnica scout en general y aquéllos relacionados con el autoconocimiento. Será este raid una oportunidad para que nuestros chicos se conozcan mejor, ganen confianza en sí mismos, encuentren su rol dentro de su patrulla y se evalúen a la luz de los valores del Movimiento Scout.

Será el momento también de comenzar a transitar ese camino de la fe de niño a la fe adulta. Las respuestas que recibió de niño ya no responden los nuevos interrogantes. Será un momento propicio para que reflexione sobre ello, con el apoyo de textos adecuados a su edad.

Es recomendable que este raid tenga mayor cantidad de consignas, con horarios estipulados, para ayudar a los jóvenes en la organización de sus tiempos, y desarrollar el sentido de responsabilidad.



El último Raid: Cima

Los jóvenes llegan a éste con una mayor experiencia y conocimiento. Habrán desarrollado cierta independencia y autonomía. También habrán alcanzado mayor grado de madurez y encontrado su rol en su Patrulla.

Será el momento de que ese autoconocimiento, crecimiento y madurez, den sus frutos. Se busca que el joven reflexione sobre los siguientes pasos que dará en relación con su compromiso con los demás, con la Patrulla y la Comunidad. Deberá, luego de este raid, ser un animador, un motor, que impulse a sus compañeros más jóvenes en este camino de crecimiento y superación.

A partir de este raid no solo deberá comprometerse con el estilo de vida Scout, sino que será ejemplo de ello para los demás. Habiendo comenzado el camino de la fe adulta, deberá dar testimonio de “las obra de la fe”, tanto en el servicio al prójimo, como en el cuidado de la Casa Común.

Por ello, las actividades a desarrollar estarán

orientadas a despertar las capacidades de liderazgo, permitiéndole al joven detectar sus mayores fortalezas para poner al servicio de los demás. Entendiendo que cada persona es distinta, deberá encontrar las virtudes propias que lo hacen especial, para poder hacerlas fructificar.

Las consignas en este raid podrán ser más espaciadas, con horarios más flexibles, haciendo enteramente responsable a los jóvenes del manejo de los tiempos y la organización de las actividades.





Federación Scouts Católicos en la Argentina

Equipo Federal de Programa
Abril 2025

Arquidiócesis de Buenos Aires
Rivadavia 415, C1002 AAC
Ciudad Autónoma de Buenos Aires
República Argentina

Los textos, imágenes y gráficos del presente documento pueden ser reproducidos de modo parcial o total con su debida autorización.

CRÉDITOS

Equipo Federal de Programa:

Directora: M.S. Nidia Farias

Sc Evelyn Del Pesce Schimitt

Sc Daniela Ibaceta

Sc Daniel Mendes

M.S. Gabriela Pajon

Colaboradores:

Lic. Alicia Sebastiani

Lic. Pilar Aguero

M.S. Mariano Dupraz

M.S. Analía Dupraz

M.S. Elsitá Rimoldi

M.S. Rocío Segura

Diseño:

Equipo Federal de Comunicación

Directora: Sc Daniela Teshka Collinao

Ilustraciones:

Sc Yamila Brufau

Capellán Federal

Mario Aurelio Cardenal Poli

Jefa Scout Federal

M.S. Rocío Segura



ANEXO I y II

**DOCUMENTO ESPECÍFICO
ANDINISTAS Y RAIDERS**



Ideales
en **Acción**